

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Eufemismos

El actual presidente del Consejo de ministros, que hace tiempo nos anunciara que no iba a pronunciar ya más discursos ante los periodistas, tal vez asustado de sí mismo por lo mucho que había hablado en las primeras semanas de su gestión presidencial, ha comenzado a cumplir con sus propósitos. Realmente el señor Canalejas habla mucho menos que antes, y tal vez por eso mismo, sea menester estar más atentos a la labor presidencial.

Es de observar el cuidado con que el jefe del Gobierno elude ahora responder concretamente a cuanto al importantísimo problema religioso se refiere; más, al fin y al cabo el señor Canalejas ha llegado al Poder con todos sus antecedentes demócratas y su «cartel» de anticlerical, y los elementos avanzados se han convertido en espoloadores del hoy tal vez adormecido instinto anticlerical del antiguo patrocinador del desdichado proyecto sobre Asociaciones religiosas.

Y en virtud de ese acicate, que un día y otro acude a recordar al señor Canalejas su antiguo aboleo, se ha creído el jefe en el deber de mezclar entre sus diarias impresiones sobre asuntos políticos, económicos y financieros, algo que permita, sino contentar, desarmar, de momento, a la «galera» radical.

Porque, eso sí, el señor Canalejas, tan lento múltiple, observador de las cuestiones más complejas, estudia personalmente el sistema tributario, tan costoso y viciado en nuestro país; la cuestión relativa a la enseñanza elemental, tan deficiente y mal retribuida en lo que al profesorado se refiere; el problema del mayor desarrollo de nuestras relaciones comerciales con el exterior, y otros muchos asuntos que deben preocupar la acción iniciadora de todo hombre de gobierno.

Más creyéndose en el caso de pagar un tributo de condescendencia a los constantes jaleadores del laicismo, el señor Canalejas nos ha hablado también, como al descuido, entre proyecto y proyecto sobre reformas financieras, de algo que él ha llamado «problema de derecho público eclesiástico» habiéndola definido que, haga lo que haga el «leader» democrático, llegará a los oídos del pueblo con el nombre de cuestión religiosa.

Parodiando la manera de decir de ciertos personajes de sainete, podríamos exclamar: «Eufemismos, no, porque el admirable espíritu sintético que al pueblo caracteriza, pronto echará de ver que en ese problema de derecho público eclesiástico se involucra algo que no va directamente contra un derecho, sino contra un sentimiento».

Y si la modernísima definición que al problema religioso da el señor Canalejas basta a satisfacer á aquellos elementos que se dan por convencidos con fórmulas artificiosas y complicadas a estilo de aquellos amigos de Pi y Margall, que sin entender una palabra de comunismo federativo, segúan a su jefe solo por el placer de llamarse pactistas-sinagógicos-bilaterales, o bien si de lo que se trata es de no aparecer tan airadamente anticlerical, precisamente en vísperas de elecciones, esa habilidad del jefe del gabinete, será de muy poco efecto y menos resultado, porque el país sabrá muy pronto a qué atenerse, y el país demostrará su desvío y su hostilidad hacia la obra canalejista, cuando se percate de que tras un eufemismo sonoro se esconde una amenaza. Con los «derechos» es posible hacer en política labor de malabarismo; mas con los «sentimientos» no cabe otra cosa que ir directamente al fracaso.

Notas militares

La Jura de la Bandera

Anteayer, domingo, a las 11 y media de la mañana, se celebró el solemne acto de prestar el juramento de fidelidad a la Bandera de la Patria por los nuevos reclutas.

Con la anticipación necesaria fueron incorporándose las fuerzas de los regimientos de la guarnición con los reclutas respectivos, ocupando en la espaciosa Plaza del Castillo los puntos que a cada uno se les había señalado previamente, al mando del ilustre general Marqués de Valtierra, acompañado del bizarro general señor Cirujeda, jefes de los cuerpos y ayudantes.

Detrás de las respectivas banderas se colocaron los jefes y oficiales que no tenían puesto en la formación, así como también los que prestan servicios en las dependencias militares, y demás organismos similares e institutos, concurriendo también los niños de los colegios.

A las once dió principio la Misa, que fué oída con profunda atención y religioso silencio por las tropas. É innumerables asistentes al respetuoso acto, llevado allí por los impulsos de su acendrado amor a la Patria.

Terminada la sagrada ceremonia de la Misa, se adelantó junto a la Bandera del Regimiento de infantería de América el teniente coronel mayor de Constitución señor Peña Vallejo y tomó el juramento a los nuevos reclutas, contestando éstos «Sí juramos», dejando así sellado el deber que todos tenemos de defender la Patria cuando depositamos en la cruz que forma el sagrado lienzo y la espada: luego pasamos debajo de ella como símbolo de que ya nos cobija a todos.

Si, y juramos defenderla hasta perder



LA SEÑORA

Doña Juana Ancil é Itoiz

Viuda de Gonzalez

FALLECIÓ EL DIA 6 A LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE A LOS 68 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su hija doña Nicanora Gonzalez, hijo político don Miguel Erviti, teniente alcalde del Ayuntamiento de Pamplona, hermanos, hermanas, nietos y demás interesados

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios en sus oraciones y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás, HOY MARTES, 8 del corriente, a las ONCE de su mañana.

No se reparten esquelas.

Pamplona 8 de Marzo de 1910.

Todas las misas que se celebren en dicha parroquia por los señores sacerdotes adscritos a la misma, podrán aplicarse en sufragio del alma de doña Juana Ancil é Itoiz.

la última gota de sangre; porque representa a nuestra misma madre cariñosa; al amoroso rincón en que por vez primera abrimos los ojos a la luz, perfumado con las dulces plegarias que nos recibía al pie de la cuna que tantas veces nos mecía.

¡Porque sabemos que esa gloriosa enseña, que en este día tan memorable para nosotros hemos besado con efusión, ha sido formada con el oro más puro de la más brillante historia; y con la sangre de millones de héroes!

¡Por que sabemos que esa civilizadora bandera ha cruzado el mundo en marcha triunfal sin abatirse, ni venderse, a pesar de todas las alevosías; a pesar de todas las asechanzas de la ingratitude y del odio!

¡Porque sabemos que esa gallarda bandera es guía del carro de la victoria, monumento de la firmeza humana, porque sabemos que esa mágica bandera, es emblema de la constancia en la adversidad, de la impavidez en el peligro y de la lealtad en las acciones de guerra, que acoge bajo sus pliegues mil genios inmortales!

Y por último, bendita bandera, ¡cuán hermoso es morir por tí!

Terminó tan emocionante acto desfilando por delante de S. E. las fuerzas veteranas seguidos de los reclutas de los respectivos cuerpos, demostrando unos y otros la perfecta instrucción que ya poseen a pesar del poco tiempo que estos últimos llevan instruyéndose; y regresados y sus cuarteles se les dió lectura de la orden del día en que en sentidos y brillantes conceptos les felicitan por el noble y trascendental acto que acababan de ejecutar, sus superiores jerárquicos.

Pamplona 7-3-910.

ASCENSOS

En propuesta reglamentaria han ascendido al empleo superior inmediato, los primeros tenientes de caballería é infantería, respectivamente, estimados amigos nuestros don Francisco de Ojeda y Azcona del regimiento de Almansa y don Antonio Montes Moragues, del de la Constitución.

RECLUTAMIENTO

De R. O. han sido exceptuados del servicio militar los reclutas Eugenio Alonso García y Jesús Plano JuanGarena por la comisión mixta de reclutamiento de Navarra.

Ecos de la Montaña

El mercado del Baztan

El cielo apareció plomizo para nosotros de la alegría que dos días esplendorosos nos habían proporcionado; pero portose bien al fin, y tuvimos tiempo primaveral.

A las seis y media de la mañana empezó a verse gente por el mercado del vacuno; y no serían las nueve cuando ambos mercados, el de cerdos y vacas, estaban pléuticos de riqueza.

Acostumbrado a oír desde niño que nuestra España padece de pauperismo crónico, rejuvenece mi espíritu aquí, en este bello Baztan, inmenso venero de riqueza, explotada sin agotamientos, donde hasta los pobres toman el sol en magníficos miradores, duermen en lechos higiénicos y son alimentados como correspondiente a los seres que desde niños dedicaron su fuerza material ó intelectual al bienestar de su país.

Llevo visto varios mercados; pero pocos tan animados como el de hoy. La abundancia en todo, ha sido su característica. El número de terneros oscilaba entre 100 y 120; las vacas entre 120 y 150, y los cerdos entre 250 y 300.

Se hicieron bastantes y buenas transacciones y entre compradores y vendedores hubo contento. Solo el simpático Bautista Ariztia sirvió de comer a 50 concurrentes y eso que son varias las casas que sirven, habiendo en todas no despreciable concurrencia.

Estos días hay *dimes y diretes* con respecto al tan manoseado ferro-carril de Pamplona Irún. De cierto no sé lo que hay, aunque animación, sobra.

A título de rumor diré que son varias las

casas que quieren acometer la empresa; pero esta frase, «ya tenemos vía hasta Irún», dicha por un caracterizado del Valle, llena de amor por los ilusionados con tan importante beneficio.

El corresponsal
Elizondo 7-3 1910.
De Arbizu

LA MENDICIDAD

Es tan grande el número de mendigos que de un tiempo a esta parte viene invadiendo esta comarca, que no parece sino que atraídos por las dulzuras de su agradable temperatura actual, por el pintoresco panorama que presenta el país y por lo adinerados que nos ven a todos, han resuelto quedarse en esta tierra de promisión para compartir con nosotros este *dolce farniente* de que gozamos.

Y que tienen estos pobres su itinerario marcado, no me cabe la menor duda: de Alsasua a Irurzun; de Irurzun a Alsasua; y vuelta otra vez a empezar, sucediendo que al final del recorrido de ida y vuelta de estos quince pueblos, los antes pobres resultan más ricos que muchos de sus bienhechores.

Ya se que los pobres no faltarán nunca porque así lo dijo Jesucristo y jamás, por consiguiente podrán ser reprimidos y mientras haya pobres gozo no han de dejar de haber mendigos siendo tan sagrado el derecho de pedir?

Pero no es esto lo que nos indigna, sino esos otros pobres de industria esos holgazanes que hallan en la mendicidad desahogado refugio mediante una criminal explotación de los nobles sentimientos de los crédulos.

Porque esos son los postulantes que exprimen el jugo de la limosna en grave perjuicio de los verdaderos necesitados; esos son los que absorben la limosna de la calle a costa de los que se mueren de hambre y frío porque no puede llegar hasta ellos la limosna interceptada y absorbida por vividores tan desahogados.

A estos es a los que deberían suprimir las autoridades por lo que les quedaríamos sumamente agradecidos todos.

El corresponsal.
7-3-1910.

Pamplona hace 30 años

El Eco de NAVARRA del 8 de Marzo de 1880

Los periódicos de Tudela «La Revista de Navarra» y «El diario de la Rivera» acogen el rumor, que no se ha confirmado oficialmente, de que el Diputado a Cortes por aquel distrito don Martín Guelbenzu había presentado la dimisión de su cargo.

—En Carcar falleció el día pasado víctima de pulmonía el ex-Diputado foral don Fortunato Fortuin.

—Para las próximas fiestas de San Fermín se está organizando un concurso agrícola.

—Han dado principio las obras del nuevo andén del paseo de Valencia que ha de unir las escalerillas de dicho paseo con los portales de la casa del Sr. Baleztena.

PELICULA LOCAL

«La Tradición Navarra» dijo en su número del domingo, bajo el epígrafe «Tiene razón el suelto»: «Hacemos nuestra—dice—la siguiente pregunta que anteayer hacía nuestro compañero, en la prensa *Garcilaso*».

Aquí copia la pregunta que me permití dirigir al Ayuntamiento para que se dignase responder cuándo se va a inaugurar el Matadero nuevo de ganado vacuno.

Cierra «La Tradición» el suelto con estos párrafos:

«Por nuestra parte, hemos de añadir que es escandaloso lo que ocurre en este asunto, y precisa que nuestro Ayuntamiento exija responsabilidades y obre con energía.

Va picando en historia de malos antecedentes. O herarr, o quitar el banco.

«Hasta cuándo va a continuar Pamplona siendo víctima de los más escandalosos desahucios?»

Yo tengo una gran satisfacción en ver que es «La Tradición» quien se expresa en esos términos enérgicos y duros.

Ayer estuvieron en Pamplona tres jóvenes muy simpáticos, don Alberto C. M. Carvalho, don Luiz Fernandes y don Ignacio M. dos Santos, lusitanos muy simpáticos que salieron de Lisboa el día 22 de Diciembre de 1909 con ánimo de recorrer Europa en tres años, a pie y sin dinero.

Estos tres jóvenes portugueses son tres documentados, no tres vagabundos; tres personas bien educadas y cultas.

Uno de los jóvenes globe-trotters conoce a la perfección cinco ó seis idiomas, que son el francés, el inglés, el alemán, el italiano, el holandés y el español.

Hoy marchan a Francia por Valcarlos, y al salir de España saludan a esta nación, en la que tan buena acogida han tenido.

Están encantados de su viaje por Navarra, tanto que dicen de esta provincia que es la que más agasajos han recibido.

Lleven un buen viaje estos animosos jóvenes que prueban el temple de su voluntad en esta nueva Caballería andante que tiene por dama la cultura.

Merecen la protección y la ayuda de todos, estos paisanos de Camoens.

Varios jóvenes pamploneses han fundado un periódico que lleva el título «Alma Nueva» exclusivamente literario.

En este primer número del semanario hay trabajos en verso y prosa muy estimables.

Ellos demuestran la aparición de una generación de luchadores nobilísimos que conquistarán nuevos laureles para la frente de esta población laboriosa y hermosa.

Saludemos a estos jóvenes que constituyen una esperanza.

Y pues han querido luchar y combatir en el albo campo libre de rencores y de vilezas que tiene su huerto de lirios y de azucenas la Poesía, merecen toda nuestra simpatía y nuestro amor.

MONUMENTO

al Dr. San Martín

En la última sesión que celebró la Excelentísima Diputación foral, se dió cuenta de una carta de don José J. Robina, Profesor de la Facultad de Medicina de Madrid, invitando atentamente a la Corporación a asociarse a la idea de dedicar un monumento a la memoria del ilustre navarro y eminente cirujano Doctor don Alejandro San Martín.

Para realizar el pensamiento fué nombrada una comisión que preside el senador don Gustavo Morales y de la que son Tesorero, Secretario y Vocales los señores marqués de Urquijo, Dr. Eleicegui, Dr. Pulido, señores Aguilarr y Subirana, dentistas, un alumno de septimo año en representación de sus «condiscípulos» y el señor Robina por la Facultad de Medicina.

La comisión aceptó un proyecto representado por el escultor Blay consistente en un busto sobre un artístico pedestal con dos bajos relieves representando a la Cirujía y a la enseñanza, y se convino en un principio con el señor Alcalde de Madrid en que sería colocado en uno de los Jardines del Prado.

Las Corporaciones oficiales que hasta ahora se han suscripto son: el Senado, la Real Academia de Medicina y el Colegio de Médicos de Madrid, cada una con 500 pesetas.

La Diputación de Navarra, aplaudiendo y adheriéndose a la patriótica iniciativa de honrar la memoria del insigne navarro, acordó contribuir a la construcción del monumento al Dr. San Martín, con la cantidad de 600 pesetas.

MODAS

EL VESTIDO CASERO

Hablemos algo de las *toilettes* de casa, esas deliciosas *toilettes* de interior a las que tan escasa atención consagran multitud de damas que creen eróticamente que hay que vestirse bien sólo para el público, sin pensar en que los *nuestros*, los seres que amamos, los que nos acompañan en la dura peregrinación por este valle de lágrimas, son quienes tienen más derecho a contemplarnos bien ataviadas.

¿Y las que viven sin familia ó con familias indiferentes?—me diréis.—Pues deben engalanarse para ellas mismas; para adquirir el hábito de la

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primer plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

pluritud y de la elegancia, para persuadirse de que adn son atractivas.

Si vituperable es la costumbre de estar mal arregladas dentro del hogar, no la es menos la de vestir en él la misma toilette con la que se vá a la calle, pues por cuidadosa que sea una dama, si ha de ocuparse algo de su casa, no podrá evitar que el traje que lleve puesto, se aje, se ensucie, pierda su forma y su frescura.

Los trajes *ad hoc* más ó menos ricos, pero sólo destinados a casa, pueden ser muy lindos y no muy costosos.

Es para este fin muy conveniente la costumbre que tienen muchas francesas de vestirse un traje de debajo, de punto de lana ó algodón fuerte, y encima vaporosos vestidos de batista, muselina ó seda lavable.

La moda de los vestidos de casa corre pareja con la de las *toilettes* de paseo; se inspira en ella en sus grandes líneas.

La fantasía de la moda nos obsesga actualmente con prendas de pliegues flexibles, vagos, que acarician la silueta y drapean la línea, y debemos apasionarnos por las llamadas *moussines*, que cinen el cuerpo y admiten todos los adornos.

Una coquetería más de refinado gusto son los vestidos de interior, inspirándose en el estilo bizantino y recordando las *toilettes* que la emperatriz Teodora llevaba en Constantinopla.

Consisten en largas túnicas de muselina de seda plisada, sobre las cuales desciende una especie de dalmática de tejido bordado recubriendo completamente el vestido por delante y por detrás, dejándole descubierto por los lados.

Las formas deben ser holgadas, que no entorpezcan los movimientos. No comprendo un ama de casa cuidando solícitamente del orden del hogar y atendiendo a la dirección de él y enfundada en un traje de calle, que roba libertad y gracia.

Neully.

Vadillo, conferenciante

Por referirse a nuestro ilustre paisano y querido amigo el marqués del Vadillo, copiamos de «A B C» la siguiente reseña de la conferencia que el ilustre pamplonés dió el sábado en la Juventud Conservadora de Madrid.

«En la tarde de ayer dió una interesante conferencia en este centro el ex-ministro de la Gobernación é ilustre catedrático de la Central señor marqués del Vadillo.

Versó acerca del siguiente tema: «Misión actual de la Juventud Conservadora», y el conferenciante, que es un delicioso *causant* en el sentido más amplio de la palabra y un delicado ironista, supo revestir su oración con las galanuras de frase pecuniarias a todos los frutos de su ingenio, hechizando, por decirlo así, al selecto y culto auditorio.

Después de justificar su presencia en la mesa de conferenciante, que no podía ocupar á título de joven «porque no era verdaderamente belleza», ni de patriarca, ni de conspicio, abordó resueltamente la tesis de su conferencia, lanzando, entre alardes de ingenio, la afirmación rotunda de que los jóvenes conservadores, en los momentos actuales, han de luchar en defensa de la libertad, desnaturalizada y prostituida, por las concepciones del radicalismo moderno.

Para el ilustre conferenciante, la batalla ha de librarse en el reducto de la enseñanza, trocando el lábaro de Constantino, el *in hoc signo vinces*, que no puede ocultarse que el proselitismo radical, que ha jubilado á Dios, pugna y lucha y se revuelve en el empeño inútil de buscarle sustituto.

El orador, maestro en sabias ironías, fué interrumpido frecuentemente por los aplausos, escuchando al final una verdadera ovación y entusiastas felicitaciones de sus oyentes, que guardarán largo tiempo el recuerdo de las exquisitas de ingenio que les ha brindado el simpático profesor de la Universidad Central.

En la concurrencia figuraban los señores general Azcárraga, La Cierva, Sanchez Guerra y gran número de senadores y diputados á Cortes.»

Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 6 (6 y 11 noche.)

Varias noticias

Se ha concedido la Gran Cruz de San Hermenegildo á los generales de brigada señores Sola y Urzaiz.

Los coronales señores Arredondo, Lobell, Manzo de Zúñiga y Valls han sido destinados á mandar zonas.

El comandante señor Castañón y el capitán señor Barragut han permutado por la Cruz de María Cristina la concesión del empleo inmediato, y hoy aparece en el «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» el decreto correspondiente.

—El ministro de la Gobernación prepara una nueva combinación de gobernadores.

Esta combinación será firmada por el Rey en Sevilla.

—Barcelona.—Ha marchado á Madrid el capitán general señor Weyler.

Despidiéronle las autoridades y numerosos militares y amigos.

El general se propone regresar á Barcelona el domingo.

—Sevilla.—Ha llegado el Rey.

Tuvo un recibimiento muy cariñoso. S. M. invitó á su mesa al general Olibant, perteneciente á la guardia real inglesa.

El general inglés viajaba en el mismo tren que el Rey.

—Melilla.—Hoy se reanudarán en Tres Forcas los trabajos mineros.

El camino de Tazza está intrasitable por haber caído sobre él numerosos bandos.

El Mizzian ha fracasado completamente en sus gestiones para organizar un nuevo ejército contra España.

En ninguna kabila ha encontrado partidarios de una nueva guerra.

—Granada.—Ha llegado el señor Moret.

En la estación le esperaban muchísimos literales que le dispensaron una acogida afectuosísima.

—Paris.—Muy en breve marchará á Tenerife una misión astronómica que va á estudiar el cometa de Halley.

—Dicen de Mourmelon que el ilustre Far-

man ha batido el record del mundo, de permanencia en el aire, volando con su monoplano durante más de una hora.

El señor Canalejas ha estado toda la mañana en casa, y parte de la tarde.

A las cinco salió sólo de su domicilio y a pie se dirigió a la Presidencia.

Le encontramos en la calle y nos invitó amablemente a que le acompañáramos.

En el camino nos dijo que no había noticias de interés.

Lamentóse el señor Canalejas de la campaña que algunos periódicos han emprendido contra el Gobierno.

Esa campaña resulta—dijo—contra la nación.

Agregó que el Gobierno, aún lamentando mucho esta actitud, continúa su labor sin preocupaciones, y sigue trabajando con entusiasmo.

El Presidente sigue laborando juntamente con el señor Cobian en pró. del mejoramiento de la Hacienda nacional.

Desde que estamos en el Poder—añadió—hemos tenido la satisfacción de ver que los valores han subido dos enteros.

Además tenemos un buen remanente.

Todo cuanto se habla estos días sobre las relaciones entre el general Weyler y el Gobierno, es infundado. El general Weyler está identificado con el Gobierno, y yo tengo cartas supras bien recientes que me son gratísimas.

Antes de formar Gobierno contaba absolutamente con él, de modo que las cosas están donde estaban.

Terminó diciéndonos el señor Canalejas que el Gobierno seguirá trabajando sin descanso, y con la esperanza de que esta atmósfera desaparecerá pronto.

Hoy han llegado los príncipes japoneses.

Fueron saludados en la estación por el ministro de Estado, personal palatino y autoridades.

En coches de Palacio fueron al hotel Paris, donde se hospedaron.

Después de descansar estuvieron en Palacio cumplimentando a la Reina Cristina que esta noche los obsesaba con una comida.

Distinguidas personalidades leonesas proyectan la celebración de un banquete en honor del señor Merino, para festejar su presencia en el ministerio de la Gobernación.

Atribúyese al Gobierno el deseo de conceder al general Weyler la Gran Cruz de San Fernando, para la cual estaba propuesto desde que acabó la guerra de Cuba.

En un piso principal de la calle de Don Felipe se declaró hoy un incendio.

Habitaban el piso el matrimonio José Robles, militar retirado y María Mariscal, de 65 años.

En el dormitorio fué encontrado entre llamas el cadáver de la mujer que tenía varias quemaduras.

El marido ha dicho que su esposa se embriagaba, que anoche fué a casa, llamó, no le respondió y se marchó.

Al volver hoy observó que salía humo de una ventana y dió aviso a la policía.

Como el cadáver ofrecía algunas señales en el cuello ajenas al fuego, y como las causas del incendio no están claras, el marido de la muerta ha sido detenido e incomunicado hasta que se esclarezca todo.

Los periodistas todos de Valencia sin distinción de matifes han observado con un banquete al alcalde señor Ibañez Rico.

Hubo elocuentes brindis.

El alcalde dijo que debía el cargo a sus trabajos en la prensa.

Dedicó un saludo al ilustre poeta don Teodoro Lorente y un respetuoso y afectuoso recuerdo al señor Mencheta.

MENCHETA.

Madrid 7 (1 madrugada).

Metilla.—Oficial.—En el vapor «Mahón» llegaron 40 individuos de tropa para incorporarse a los cuerpos.

Han marchado a Málaga 753 reservistas.

En el zóo el Hach de Benicis se ha re- lebrado una fiesta con bastante animación no obstante haber llovido mucho la noche anterior.

En el zóo se ha leído un bando conlman- do con severas penas a los que se dediquen al comercio de armas en nuestras posiciones, opo- ndo todos la lectura con muestras de asentimiento, no ocurriendo novedad.

MENCHETA.

Notas religiosas

Como era de esperar, los actos de con- clusión de los Ejercicios espirituales cele- brados en la iglesia de San Nicolás, fueron brillante coronamiento de ellos.

Según costumbre de años anteriores, di- chos actos finales fueron dos: la Comunión general y la función de gracias; a uno y otro concurren hombres y jóvenes en tal número, que el templo estaba lleno.

La Comunión fué uno de esos actos que dejan el más grato y duradero recuerdo tanto por el número como por la devoción y el orden admirable.

Celebró la Misa el dignísimo Prelado de la diócesis y el mismo dirigió al numerosí- simo concurso una plática de preparación para el Banquete Eucarístico, que no vaci- lamos en calificar de hermosa.

En la administración del Santísimo Sacra- mento tomaron parte, además del señor Obispo, dos coadjutores de la parroquia.

Así se consiguió que, habiendo comenzado la Misa a las siete, terminara la Comunión a las nueve menos cuarto.

El número de los fieles que la recibieron, pasa de 2.000.

Para asistir a la función de la noche, que comenzó a las siete, media hora antes había ya en la iglesia centenares de fieles.

En ese acto, que comenzó con la exposi- ción de S. D. M. y el rezo del Rosario, el P. Egaña completó su memorable predi- cación de los Ejercicios con un discurso, cuyo recuerdo perdurará en la memoria de los miles de fieles que lo escucharon.

Tras un interesante exordio tomado de la despedida del Apostol San Pablo a los de Efeso, al partir para Jerusalem, desarrolló el tema de la necesidad de la Fé, la Esperanza y el Amor, para la felicidad temporal y eterna de los individuos y para la grandeza de los pueblos.

El desenvolvimiento de cada uno de esos tres puntos abarcó la demostración de la necesidad de la respectiva virtud teologal para los fines dichos y el recuerdo de cómo fué practicada en Navarra, y cómo con ellas nuestro antiguo Reino adquirió grandeza y gloria mayores que ningún otro.

Al realizar esa importante tarea oratoria, el P. Egaña reveló un celo religioso y un entusiasmo patriótico insuperables.

Como conclusión de todo, encareció a los católicos la unión para rechazar las innova- ciones contrarias a la Religión y las santas tradiciones navarras, innovaciones que exer- cido repetidas veces en su discurso.

A continuación la capilla de la Catedral cantó como ella sabe, el Te Deum, un mo-

tete y el Genitori, y el señor Obispo, de pontifical, hizo la reserva del Santísimo, dando con EL la bendición.

El acto terminó con la bendición papal, dada por el Prelado, después de haber re- zado los concurrentes la estación, para ga- nar indulgencia plenaria.

Terminaremos cumpliendo el deber de consignar la gratitud del vecindario pam- plonés a la Asociación de San Luis Gonza- ga, por haberle proporcionado tan prove- chosos ejercicios espirituales, y a los Reve- rendos Padres Jesuitas Egaña y Diez por sus trabajos apostólicos en beneficio de esta ciudad.

La función, que anunciamos, de la Ado- ración Nocturna llevó anteanoche a la igle- sia parroquial de San Saturnino un gran concurso de fieles, y fué verdaderamente solemne é interesante.

En ella inauguró sus vigiliat el nuevo tur- no de Santo Tomás de Aquino, siendo la jura de la bandera por los nuevos socios, los cánticos litúrgicos y las ceremonias todas, edificantes.

Completó la brillantez y la utilidad espiri- tual de la fiesta una plática elocuente y entusiasta del infatigable P. Egaña acerca de la excelencia de la Adoración Nocturna y de la ardiente devoción de Santo Tomás de Aquino al Santísimo Sacramento.

Sport vasco

En "Euskal Jai,"

Acudió numeroso público en la tarde del do- mingo a este frontón, atraído por la bondad de las condiciones que el anuncio ofrecía.

A primera hora, Larrañaga y Astiz, azules, pelearon contra Ucin y José Murillo, rojos.

El precedente de haber ganado dos veces este mismo partido, con relativa facilidad, la pareja Larrañaga-Astiz, indujo a la cátedra a dar por ella, de salida, un monio de doble a sencillo.

Los cuatro primeros juegos fueron sacados seguidamente por los rojos, y esto dió motivo a que la cátedra, volviendo grupas, voceara por estos las apuestas en razón de 16 y hasta 20 a 8.

Los azules, tras laboriosa faena, consiguen igualar en el juego 4.º, volviendo otra vez por ellos el monio e igual proporción que al comienzo; salen nuevamente los rojos por delante y logran apuntarse el juego 5.º y el 6.º; los azules sacan el 7.º y vuelven los rojos a llevar al tablero el 7.º y el 8.º; los de la faja celeste, en supremo esfuerzo, consiguen con- tar el 6.º y el 7.º y cuando la igualada en el 8.º parecía inminente, por tener el saque Astiz, ganaron el 9.º y último Ucin y Murillo.

El partido resultó pues muy bonito, y la cáte- dra salió muy mal parada.

Los vencedores jugaron muy bien, especial- mente Murillo, que estuvo formidable y acertado, muy en particular en los principios de la lucha, que hicieron al zaguero contrario, perfectamente unidos un constante é irresistible juego.

Larrañaga, durante los expresados cuatro primeros juegos, nada pudo hacer, por ser la consigna de sus adversarios cargar los tantos a Astiz: en el periodo inmediato siguiente, hasta la igualada se manifestó con la voluntad y pericia de siempre y después de la igualada, aún cuando pegó con brio por bajo, dejó a general, la pelota en el centro de la cancha, sin armarla y ponerla del modo tan peculiar en él.

Astiz, en los comienzos sostuvo, en cuanto era posible, la casi brutal acometida de sus ad- versarios; cuando las pelotas perdieron el lustre, jugó magníficamente, si bien adoleció de no aprovechar en ocasiones su sotamano, y co- locó de ordinario un poco baja la pelota, co- rrección, esta última, que se impone como ne- cesaria é imprescindible para llegar con faci- lidad a los últimos cuadros.

Después Machin y Ochoa jugaron contra Fernando Murillo y Salcedo.

Salió el dinero por aquellos en proporción de 16 a 8, y hubo fuertes alternativas y varias igualadas, la última en el juego 7.º, ganando el partido Murillo y Salcedo, no obstante haber tenido Echegaray cuarenta y quince para partida.

Todos jugaron muy bien y la cátedra resultó descalabrada.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Por allanamiento de morada, sin procesado.

Id.—Por robo, id.

Aoiz.—Por muerte casual, id.

Tafalla.—Contra M. E. por tentativa de viola- ción.

Señalamiento

Tudela.—Juicio oral ante el Tribunal del Jurado de la causa seguida contra Gregorio Torres, por violación. Defensor Sr. Romero. Procurador Sr. Martínez; declararán 3 res- tigos.

Escuelas vacantes

En el «Boletín Oficial» de ayer se publica la relación de las escuelas que deben ser pre- vistas por la junta provincial de instrucción pública con expresión de los sueldos anuales que tienen asignados.

De niños.—Con 625 pesetas Betelu, Moren- tin, Petilla de Aragón, Murillo el Fruto, Ber- binzana, Lecumberri y Gallipienzo. Con 500 pesetas Ciordia, y Alsasua y Abiltas (auxilia- rias).

De niñas.—Con 625 pesetas Yanci, Gari- noain y Oroz-betelu. Con 500 pesetas Berrio- plano y Leria (auxiliaria). Con 400 Irurzun y con 500 Ciordia.

De ambos sexos.—Con 625 pesetas Oroz- betelu (fábrica) y Luquin; con 500 Ibero, Be- lascoain y Arizu; con 450 Genevilla y Orcaín; con 400 Fontellas, Torres, Belzunce, Arraiza y Aldaba; con 350 Artabia, Mirafuentes, Egu- aras, Muru-astrian, Nardúes-aldunate, Torrao, Cizur-mayor, Azpuz, Sansoain, Artica, Villa- veta, Izeo, Artieda, Leoz y Tabar; con 300 Ta- jonar, Ciriza, Ulzurrun, Sarrástegui, Egarrieta, Urdanoz, Ostiz, Ardanaz, Iizbarbe, Echa- güe, Meoz, Ripodas, Gainza é Iribas.

GACETILLAS

Anteayer noche falleció en esta ciu- dad la virtuosa señora doña Juana Ancil é Itoiz, viuda de Gonzalez y madre política de nuestro amigo el teniente alcalde de este Ayuntamiento don Miguel Eruiti.

La finada señora, por sus bondades y ge- nerosidad para con los desvalidos, supo con- quistarse el respeto y cariño de todos los que la trataron.

Su memoria será bendecida por los po-

bres especialmente que en ella encontraban una eficaz protectora.

Ayer tarde fué conducido su cadáver al cementerio con lucido acompañamiento, en- tre el que figuraba una comisión del Ayun- tamiento.

Descanse en paz la finada señora, y reci- ban su hija doña Nicanora Gonzalez y su esposo D. Miguel Eruiti, así como sus her- manos y demás afligida familia nuestro ser- mado y pésame.

Hoy a las once de la mañana se celebra- rán los funerales en la parroquia de San Ni- colás, y todas las misas que en la misma celebren los sacerdotes en ella adscriptos serán aplicadas en sufragio del alma de la virtuosa señora (q. e. p. d.)

Por haber sido nombrado gobernador civil de Sevilla el que lo era de esta pro- vincia don Carlos Valcárcel se ha despedido de todos los pueblos navarros con la si- guiente carta circular que ha dirigido a los Alcaldes y que ayer publica el «Boletín Ofi- cial»:

«El haberme conferido el Gobierno de S. M. el mando de la provincia de Sevilla, me separa del de ésta é incurriría en ingra- titud si al alejarme de Navarra, no me diri- giera a V. S. para darle las más expresivas gracias por el concurso que constantemente me ha prestado en el desempeño de mis fun- ciones.

Ligado a esta provincia, por especiales lazos de sincero afecto, su recuerdo me acompañará siempre, y donde quiera que me encuentre, tendrá Navarra un hijo más, dis- puesto a compartir con los que han teni- do la suerte de nacer en esta noble tierra, todo lo que reclame la grandeza de su historia y la hidalguía de los navarros.»

Según noticias recientes, el aereo- nauta alemán Brucken, acompañado del coronel Shacken y del capitán Meshier, ha decidido intentar en el mes de Mayo la travesía del Atlántico en globo dirigible desde Orotava a Nueva York.

Tan atrevido proyecto, que sería una hazaña de gigante en la historia de la nave- gación aérea, ha sido concebido ante el estudio de las corrientes atmosféricas he- chas por Bergesell en las islas Canarias.

En Madrid ha fallecido la respetable señora doña Carmen Garjón, esposa de nuestro distinguido amigo don Virgilio Sa- gües.

Al saberse ayer la noticia en Pamplona sorprendió a los distinguidos parientes y numerosos amigos que tienen las familias de Sagües y de Garjón, pues ningún motivo existía para esperar la triste noticia.

Ayer mismo marcharon a Madrid los se- ñores hermanos de la finada.

Enviamos nuestro sentido pésame a don Virgilio Sagües y a la respetable familia de la difunta (q. s. g. h.)

No nos podemos quejar del tiempo que disfrutamos.

Ayer sobre todo fué día primaveral; a las horas de sol se sentía hasta calor.

Por esta causa los paseos se vieron muy concurridos.

De Puente la Reina vino ayer a esta ciudad, de paso para Bilbao, donde se propone pasar una temporada, nuestro antiguo y querido amigo don Francisco Ochoa de Zabalegui.

Lleve feliz viaje.

De la región

Alava Vitoria 7 (9 noche.)

Alumno «aprovechado»

Hoy se ha descubierto un timo desvergonzante que venía estos días realizando un alumno del Colegio de San José.

Provisto de un volante con la firma del Director del Colegio, hábilmente falsificada, recorrió el alumno en cuestión las casas de los demás alumnos, pidiendo dinero para sufragar el coste de una novena en honor a dicho patriarca.

El hecho ha sido muy comentado por la cínica precocidad que revela el alumno.

El tiempo

Seguimos disfrutando de un tiempo primaveral.

Por esta causa, a las horas de sol la gente se echa a la calle animando con su presencia la población.

Ordenes sagrados

El viernes y sábado próximos conferirá Ordenes sagrados el Sr. Obispo de la diócesis, el cual regresará de San Sebastian, donde se encuentra, uno de estos días con ese fin.

El Anglo-Vasco

El asunto del Anglo-Vasco ha entrado en un periodo de agitación suma, derivado de las noticias recibidas de Madrid referentes al propósito del Gobierno de enviar a Melilla dos máquinas de este ferrocarril sin terminar.

Esto entorpecerá seguramente la celebra- ción de la subasta para la construcción del trozo que resta, y para evitar este inesperado estado de cosas, será muy fácil que se reúnan las comisiones de las Diputaciones de Guipúzcoa, Alava y Navarra para adoptar un acuerdo terminante.

Varias noticias

Hoy han regresado de Assa el diputado señor Echave y el Director de la Granja, después de visitar los viveros de la Dipu- tación, que se encuentran en estado floreciente y próspero.

—Dicen de Laguardia que parece que el Estado se muestra propicio a reintegrar las cantidades invertidas por dicha población en la última guerra civil, y cuyo abono de atrasos venía gestionándose con interés por el representante en Cortes de aquel distrito.

—En el hospital ha sido curado hoy un

Ha fallecido cristianamente en esta ciudad la respetable señora doña Vicenta Eruiti y Astiz, viuda de don Ignacio Cia, dama que contaba en Pamplona con nume- rosas relaciones y generales simpatías que había sabido captarse con sus grandes bon- dades y sus acrisoladas virtudes.

Enviamos nuestro pésame a la distingui- da familia de la finada (q. e. g. e.) por cuya alma pedimos a nuestros lectores una ora- ción.

La Junta del partido republicano de esta capital ha elegido su presidente, en re- ciente junta general, al industrial don Die- go Mina.

Mañana miércoles irá a Madrid la comisión de nuestro Ayuntamiento, ya de- signada para gestionar el suspirado ensan- che de la población.

Antes pasará por Zaragoza, para hacer entrega al Cabildo del templo metropolitano del Pilar del valioso arco de violín, que el inmortal Sarasate legó a aquella veneranda Virgen.

Lleven feliz viaje, y a ver si al regresar, les esperamos con arcos de triunfo.

Anteayer y ayer se practicaron en el salón de quintas del Ayuntamiento las ope- raciones de talla y reconocimiento de los mozos últimamente sorteados, pertenecien- tes al reemplazo del año actual.

Muchos dejaron de presentarse, y para que no se les irrogue perjuicios, les adverti- mos que hoy continuarán las operaciones.

Anteayer domingo tuvo lugar en el convento de las Siervas de María la solem- ne ceremonia de abrazar el estado de reli- giosa la virtuosa señorita de esta capital Josefa Oroz y Salas.

La familia de la nueva sierva del Señor y muchos amigos presenciaron la ceremonia.

Desearnos las gracias de la perseverancia a la nueva religiosa.

El domingo pasado marcharon mu- chos ciclistas de esta capital a Irurzun, donde comieron, inaugurando así la tempo- rada de excursiones de primavera.

La «Gaceta», ha publicado una real orden del ministerio de Instrucción pública, convocando a concurso entre los maestros que quieran ampliar sus estudios en el ex- tranjero.

Inserta además otra Real orden para aquellos que, sin pertenecer al profesorado, aspiren a lo mismo.

Se ha mandado expedir carta de su- cesión en el título de marqués del Amparo a favor de don Manuel Mocos y Ezepeleta, por fallecimiento de su padre.

Reciba nuestra enhorabuena el nuevo y joven marqués, amigo nuestro.

El Presidente de la Cámara de Co- mercio nos ruega hagamos público, para que llegue a conocimiento de las personas a quienes pudiere interesar, que La Línea Booth ha establecido recientemente un ser- vicio único en España, para el transporte directo de carga desde Vigo a los puertos brasileños de Pará y Manaos, dando lugar con esto a que se inicie una corriente de tráfico, que no tardará en adquirir gran im- portancia.

Para la admisión de carga con destino a ambos puntos, solo se exige, que se reúna un número mínimum de diez toneladas y de

25 para la carga que vaya destinada a Iqui- tos (Alto Perú).

Ha marchado a Zaragoza con objeto de presidir un Tribunal de oposiciones, el ilustrado director del Instituto don José Rúa y Foraster.

Ayer llegó de Madrid a esta capital el nuevo relator interino de esta Audiencia don Luis Acuaroni, el cual se posesionará hoy de su cargo.

De la cárcel de Sumbilla se fugó días pasados una joven llamada Fermína Agesta Apestequia, que se hallaba detenida como presunta autora de un robo en el pue- blo de Oroquieta; pero practicadas activas pesquisas por la benemérita de aquel puesto la fugada fué capturada y entregada al Juzgado que instruye sumario.

Ayer comenzaron en la Audiencia los juicios por jurados correspondientes al partido judicial de Tudela.

Occuparon el banquillo tres jóvenes Man- ricio Crisol, Galo Oscoz y Roman Oscoz, este menor de edad, acusados del delito de robo.

Estos tres individuos en la noche del 27 de Marzo del año pasado penetraron en un corral de Cadreita, llevándose cuatro gallinas, dos de las cuales se las comieron rímicamente al día siguiente y las otras dos fueron ocupadas por la guardia civil.

El fiscal sostuvo que el hecho era robo con la agravante de nocturnidad, y el defensor que era hurto, sin esa agravante, pre- valiéndose en el veredicto del jurado el criterio del defensor señor San Martín (D. R.).

En su consecuencia los procesados Man- ricio Crisol y Galo Oscoz, fueron condena- dos a 2 meses y 1 día de arresto mayor cada uno, y Román Oscoz a 125 pesetas de multa.

En la inspección de orden público se halla recogida una toquilla que ayer fué encontrada abandonada en la vía pública.

Empléense las auténticas aguas mi- nerales alcalinas de Vichy-Etat emboteja- das: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores re- sultados.

Correspondencia administrativa

Burgos.—D. M. E., recibido cheque de 48 pe- setas para pago de suscripción y ane- cios.

Sangüesa.—D. F. O., recibidas 17 pesetas 75 céntimos.

Puente.—D. J. L., recibidas 32 pesetas 45 céntimos.

HA FALLECIDO:

En Lorca, don Joaquin Andueza,

R. I. P.

INYECCION BROU

PRESERVATIVA INFALIBLE

CURACION rápida, cierta y sin peligro de los Flujos antiguos ó recientes. Suprima Sándalo y Copaliba que fatigan el estómago y se descubren por su olor.

102, Rue Richelieu, Paris. Todas Farmacias.

Nuestra información

MADRID 6.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5:30 de la tarde hasta las 2:30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 7 (9 noche.)

Alumno «aprovechado»

Hoy se ha descubierto un timo desvergonzante que venía estos días realizando un alumno del Colegio de San José.

Provisto de un volante con la firma del Director del Colegio, hábilmente falsificada, recorrió el alumno en cuestión las casas de los demás alumnos, pidiendo dinero para sufragar el coste de una novena en honor a dicho patriarca.

El hecho ha sido muy comentado por la cínica precocidad que revela el alumno.

El tiempo

Seguimos disfrutando de un tiempo primaveral.

Por esta causa, a las horas de sol la gente se echa a la calle animando con su presencia la población.

Ordenes sagrados

El viernes y sábado próximos conferirá Ordenes sagrados el Sr. Obispo de la diócesis, el cual regresará de San Sebastian, donde se encuentra, uno de estos días con ese fin.

El Anglo-Vasco

El asunto del Anglo-Vasco ha entrado en un periodo de agitación suma, derivado de las noticias recibidas de Madrid referentes al propósito del Gobierno de enviar a Melilla dos máquinas de este ferrocarril sin terminar.

Esto entorpecerá seguramente la celebra- ción de la subasta para la construcción del trozo que resta, y para evitar este inesperado estado de cosas, será muy fácil que se reúnan las comisiones de las Diputaciones de Guipúzcoa, Alava y Navarra para adoptar un acuerdo terminante.

Varias noticias

Hoy han regresado de Assa el diputado señor Echave y el Director de la Granja, después de visitar los viveros de la Dipu- tación, que se encuentran en estado floreciente y próspero.

—Dicen de Laguardia que parece que el Estado se muestra propicio a reintegrar las cantidades invertidas por dicha población en la última guerra civil, y cuyo abono de atrasos venía gestionándose con interés por el representante en Cortes de aquel distrito.

—En el hospital ha sido curado hoy un

sugeto llamado José Matute de una herida casual en la mano izquierda.

El corresponsal.

ciendo de él que es tan reaccionario como e anterior. Le emplazó para las nuevas elecciones, si antes no cae el señor Canalejas. Entonces —dijo— veremos la hostilidad del señor Maura. Censuró el hecho de que se cerraran las escuelas clericales y se persiga a los periódicos poco afectos a las instituciones.

imposición de un gravamen a la Deuda exterior. Mi labor, ha dicho el señor Cobian, será algo más modesta. Pero sí he de recordar que en 1890 perteneciendo a la comisión de presupuestos demostré que no teníamos ningún compromiso que nos impida gravar en un 20 por 100 la Deuda exterior. Lo que hubo fué que Camacho dijo en las Cortes que él no gravaría la Deuda exterior.

LA SEÑORA Doña Vicenta Erviti y Astiz Viuda del notario don Ignacio Cia HA FALLECIDO EL DIA 6 DEL ACTUAL A LOS 79 AÑOS DE EDAD Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S. R. I. P. Sus desconsolados hijos doña Ignacia, don Urbano, don Isidro y doña Gabriela, hijos políticos, hermanas, nietos, sobrinos y demás interesados Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán mañana miércoles, 9 del corriente, en la iglesia parroquial de San Lorenzo, a las once de la mañana. No se reparten esquelas. Pamplona 8 de Marzo de 1910.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA D.ª Nicolasa Arregui Viuda de Zufia Falleció el día 9 de Marzo de 1909 R. I. P. Todas las misas que se celebren mañana miércoles 9, en el altar de Nuestra Señora del Pilar de la parroquia de San Nicolás, desde las siete de la mañana hasta las doce, serán aplicadas en sufragio de su alma. Su sobrina doña Ursula Astrain, viuda de Serra, y demás parientes Suplican la asistencia y oraciones. Pamplona 8 de Marzo de 1910.

Los diputados forales conferenciaron extensamente con el ingeniero señor Aguinaga y acordaron comenzar en breve a estudiar el proyecto, conviniendo en que se necesitarán varios días para dejar formalizado el trabajo. Para los obreros Se ha nombrado la ponencia encargada de redactar el anteproyecto para la ley de seguros a favor de los obreros. Forman dicha ponencia los Sres. Santa María de Paredes, Gomez, Latorre, Maluquer, Salvador y Posada. Provisión de cargos Mañana anunciará la «Gaceta» la provisión, por cargo, de los cargos de secretario de Gobierno de la Audiencia de Oviedo, secretario de Sala de la de Zaragoza y Relatoría de la de Pamplona.

crédito de 500.000 pesetas para crear brigadas volantes de peritos agrícolas que realicen los trabajos de extinción. A tal efecto ha dirigido ya una circular a los jefes provinciales de Fomento recomendándoles el cumplimiento de cuanto determina la ley sobre plagas. La industria catalana El delegado de la Exposición Internacional de Bruselas, Sr. Escoriaza, ha conseguido de los industriales de Sabadell y Terrasa, que se decidan a enviar sus productos a dicha Exposición. MENCHETA.

DE MELILLA Operarios. Oficial francés. Relevo de fuerzas Melilla.—Procedentes de Barcelona han llegado a bordo del «Velarde» varios albañiles que trabajarán en las nuevas construcciones que el Estado ha comenzado a llevar a práctica. También ha llegado un oficial del ejército francés que tiene el encargo de estudiar los nuevos terrenos que España ha adquirido en el Rif. Con dirección a la península han salido varios soldados de la división Sotomayor que van a formar parte de la brigada del campo de Gibraltar. Han sido relevadas las fuerzas de Sid-Guairach y hoy lo serán las del zoco El-Arba y Punta de Ras-Quiviana.

Euskal-Jai A las tres de la tarde. Larrañaga y Olazola (azules) Francisco Eraso y José Murillo (rojos) con 12 pelotas de 50 gramos de goma de la señora Viuda e Hijo de Lorenzo Sainz, de Pamplona. SEGUNDO PARTIDO Latasa y Beristain (azules) Morrás y Errasti (rojos), con seis pelotas nuevas y las usadas del primer partido. Precios: Sillas y sillas de palco, 1 peseta; galería, 0'50.

Se desea vender 30 mil estaquillas de Rupestris Lot de primera clase a 3 pesetas millar. Para informes dirigirse a Ignacio Elorz en Puente la Reina. 3-1

Sírvienta Se ofrece una para servir con poca familia ó matrimonio solo: sabe su obligación. Informarán calle Zapatería núm. 62 piso 4.º 3-1 p

Los trillos mecánicos Teré verdaderos de discos acero fueron la nota saliente del concurso de pruebas de trillos verificado en Palencia en Septiembre último, obteniendo la más alta recompensa. Pedid catálogos ilustrados a su autor y constructor Fernando Teré, Biurrún-Campañas (Navarra), mt s. -1

Se desea vender un buen caballo, de ocho años de edad, y siete cuartas de alzada. Se cederá barato. Descazcos 72, 1.º, darán razón. 3-1

Borregas Se desean comprar 300 borregas. Dirigirse a don Leoncio María, en Caparroso. 6-1

Ingertos de Aramón y Murviedro, bien desarrollados y perfecta soldadura, se venden en casa de don Gabriel Sarasa, San Antón 3. 2-1

Peluquería Hace falta un dependiente en la de Manuel Flor, San Antón núm. 18. 3-1

Ibargoiti Por el Ayuntamiento de mi presidencia se ha acordado proveer, en propiedad, la plaza de Secretario del Ayuntamiento de este valle, dotada con el sueldo anual de noventa y cinco pesetas, pagaderas por trimestres vencidos. Los que aspiren al cargo referido, presentarán sus solicitudes al Alcalde que suscribe, en el término de doce días, a contar desde que aparezca este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia. Ibargoiti 14 de Febrero de 1910.—El Alcalde, Florentino Arregui. 2-1

Hallazgo de portamonedas. A la persona que perdió en el mes de Julio en una de las carreteras próximas a Pamplona un portamonedas con varias monedas de plata, será entregado dando las señas en la calle de Calceteros número 12, piso 5.º 2-2

TINTORERIA DE PARIS LA MAS IMPORTANTE DE ESPAÑA La que posee los últimos adelantos para la ejecución de los trabajos. La que mejor puede confiarse los trabajos más delicados. Tinte y limpieza de toda clase de prendas 24—CHAPITELA—24 15-1

VIDES AMERICANAS Grandes plantaciones de piés-madres ESTACAS—BARBADOS—INGERTOS—SELECCIÓN Y AUTENTICIDAD GARANTIZADAS Precios por correspondencia VARIEDADES ÚNICAS QUE CULTIVAMOS (Aramón X Rupestris Ganzin núm. 1. Aramón X Rupestris Ganzin núm. 9. Mourvedre X Rupestris núm. 1202. Aquiles Morales y H.º PROPIETARIOS-VITICULTORES EN MONTEAGUDO (NAVARRA.) -11

Conferencia El ministro señor García Prieto ha tenido hoy una larga conferencia con el embajador de España en el Vaticano Sr. Ojeda. Banquete de periodistas En la Asociación de la prensa ha habido hoy una importante reunión en la que se trató de la organización del banquete que se piensa dedicar a los periodistas que desempeñan en la actualidad altos cargos. Después de larga discusión se acordó por unanimidad que el banquete sea ofrecido a los periodistas que ahora desempeñan altos cargos, a aquellos que los desempeñaron antes, y a los que actualmente son concejales y diputados provinciales. El banquete será en el Teatro Real que estará adornado con flores. Artistas ilustres se encargarán de la decoración; la banda municipal amenizará el acto y presidirá el banquete el señor Canalejas. La fiesta, pues, será brillantísima, y se celebrará el día 19.

Comisión del Ferrol Una comisión de personalidades ferrolanas ha visitado hoy al señor Canalejas para pedirle la solución favorable de algunos asuntos de interés para aquella población. Canalejas y Weyler El señor Canalejas y el Capitán general Weyler ha tenido hoy por la noche una conferencia que ha durado dos horas. En esta entrevista se habló únicamente de Barcelona. El Capitán general de Cataluña dió al jefe del Gobierno cuenta detalladísima de sus impresiones sobre el problema catalán considerado bajo todos sus aspectos. Lo que dice un amigo del general Un íntimo amigo del general Weyler nos ha dicho que el General tiene ahora más deseos que nunca de volver a Cataluña. Ha efectuado este viaje porque tenía el propósito de dar las gracias al Rey por haberle concedido el tercer entorchado. Una vez en Madrid ha aprovechado la ocasión para hablar con el señor Canalejas acerca de asuntos de Cataluña. El general Weyler ha reiterado al señor Canalejas su absoluta adhesión.

Otra conferencia A las ocho de la noche han celebrado una larga conferencia los señores Canalejas, Cabeton y Aias Miranda. Después de esta conferencia recibió el presidente al general Borbón. Concurso de aviadores El Domingo de Ramos se celebrará en el campo de aviación de la Ciudad Lineal un concurso de aviadores en el que tomarán parte los más afamados extranjeros. Por los damnificados En el despacho del señor presidente del Congreso se han reunido los señores que componen la comisión encargada de obtener recursos para atender a los damnificados por las inundaciones del otoño. En vista de que la recaudación ha sido escasísima han acordado que en todos los comercios de Madrid se reciban donativos para este fin. Misiones El día 10 comenzarán las misiones en la catedral de Madrid. Están estas misiones a cargo de dos P. P. Jesuitas. Junta en el Banco de España Hoy ha continuado la Junta de accionistas del Banco de España bajo la presidencia del señor Rodríguez. Discutióse ampliamente la proposición del señor Calatravejo en la que pedía que se aumentase el sueldo a los empleados del Banco. Uno de los señores del Consejo defendió el acuerdo de la junta de no aumentar esos sueldos, diciendo que en estos últimos cinco años se ha mejorado notablemente los sueldos de los empleados todos, y que si ahora se aumenta en un 25 por ciento el sueldo de los empleados habrá un aumento de gastos de un millón de pesetas.

Los diputados navarros Los representantes de la Diputación foral de Navarra que se encuentran en Madrid han ido hoy al ministerio de Fomento con objeto de pedir hora al ministro para comenzar las gestiones para que se anuncie la realización del proyecto de ferrocarril central de Navarra.

La plaga de la langosta Madrid 6 (2,20 madrugada) La Dirección general de Agricultura, en vista de que en España se hallan invadidas de la plaga de la langosta 72.583 hectáreas y que solo se han saneado 29.802 en las diversas provincias donde dicha plaga se ha combatido, ha solicitado la concesión de un

El escándalo parlamentario Roma.—El escándalo a que el diputado Chiesa dió ocasión en la Cámara de los Diputados, amenaza trocarse en incidente cómico a causa de la nube de «padrinos» que sobre el diputado ha caído. Diez y seis de éstos se han reunido para acordar la prioridad sobre los demás adversarios de Chiesa. Pero lo cómico está en que Chiesa dice que él es un pacífico fabricante de juguetes de Milan, y que entiende muy poco en estas prácticas del honor caballeresco. Un tribunal de honor resolverá sobre este asunto. Los eternos espías París.—Dícese que la policía se halla sobre la lista de un grave asunto de espionaje. Practícanse las más activas pesquisas en el extranjero, especialmente en Constantinopla. Catástrofe Londres.—En el sitio donde ayer ocurrió una catástrofe por desprendimiento de un alud, en Vancouver se han extraído hoy 92 cadáveres. La huelga sangrienta Filadelfia.—Prosigue la huelga de empleaos de tranvías. Ayer fueron apedreados los coches que salieron con nuevo personal. La policía intervino, ocurriendo colisiones que ocasionaron muchos heridos. Circulan rumores de que los huelguistas han pedido la intervención de Mr. Taft. Están dispuestos a admitir el arbitraje bajo la condición de que se les vuelva a admitir al trabajo. Créese se les concederá esto último. BOLSA DE MADRID Cotización oficial comparada Dia 5 Dia 7

Table with 2 columns: Description and Price. Deuda perpetua 4 por 100 int. 88'05 88'00. Idem id. fin de mes. 88'60 88'50. Idem fin próximo. 00'00 00'00. Deuda amortizable 5 por 100. 102'25 102'15. Amortizable nuevo. 94'60 94'80. Acciones del Banco de España. 462'50 463'00. Id. de la C. A. de Tabacos. 382'00 382'00. Azucareras preferentes. 81'30 81'50. Id. ordinarias. 24'25 00'00. Obligaciones. 91'00 91'00. Cambios sobre Paris (tanto por ciento). 67'5 6'80. Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 26'28 26'82. Paris, Exterior español. 96'82 97'00.

EN EL CORRO Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el interior a 0'00; el id. fin próximo a 0'00; los francos a 0'00; las libras a 0'00; el amortizable a 0'00'00. Paris 00'00. MENCHETA.

Madrugada La plaga de la langosta Madrid 6 (2,20 madrugada) La Dirección general de Agricultura, en vista de que en España se hallan invadidas de la plaga de la langosta 72.583 hectáreas y que solo se han saneado 29.802 en las diversas provincias donde dicha plaga se ha combatido, ha solicitado la concesión de un

Máquina de coser Se vende una usada solamente dos meses. San Agustín núm. 20 piso 4.º 3-2

Venta de fincas EN MELIDA Se venden una casa y cincuenta y dos robadas de regadío. Informará la señora viuda de Ciriza, en Tafalla. 8-2

Venta de ingertos Se vende una partida todos ingertos sobre garrucha con varios pies, garantizando tanto el pie como la púa. Para informes don José Ariz, vecino de Esparza de Galar y don Juan Ariz, en Villafranca (Navarra) Los ingertos están en ambas partes. 5-2

Nodriza Hace falta una con leche de cuatro meses aproximadamente, que no tenga más de treinta años, de buenas referencias, para criar en casa de los padres de la criatura. Diríjanse a don Pedro Bañón, calle General Chinchilla, 6. 3-2

Juliana Burgos PLANCHADORA Se ha trasladado de la calle Mayor 45, bajo, a la calle de Estava núm. 11, piso 3.º derecha. 6-2 p

Canarios Se venden a 750 pesetas, canto garantizado y canarios a 1'50 pesetas; calle de Navarra núm. 25 piso 3.º 3-3 (a)

Paradas de sementales El dueño de la acreditadísima parada de San Adrian don Juan Dabanens, ha establecido otra parada nueva en Mendavia y en ambas se encuentran los mejores sementales que puedan presentarse en toda la Ribera, tanto por su presencia, alzada y formas, como por sus condiciones para la reproducción. A visitarlas y convencerse.—Juan Dabanens. 8-7 (a)

Nitrato de sosa Precios reducidos. Almacén de abonos y Cemento Portland, San Antón, 70. 8-5

Se desea vender una máquina «Singer» bobina industrial en buen uso. Darán razón en esta Administración. 6-6

Operarios de herrero Hacen falta en el taller de don Julian Marco de Barasoain (Navarra) con buenas referencias. Diríjase al mismo. 8-7

Se venden fincas en un lote y varios sítos en el pueblo de Beriain así como las corralizas de Arguedas. Para precio y condiciones dirigirse al Procurador don Pedro Izquierdo, Constitución 35, piso 2.º 8-3

Hierbas y carnicería A las once horas del día 17 de Marzo próximo, se arrendarán en pública subasta las hierbas y carnicería para cuatro años; bajo la postura de 6000 pesetas y demás condiciones que obran en la Secretaría, para el que quiera enterarse; el rematante podrá tener quinientas cabezas de ganado lanar, un corral para unas doscientas cabezas y sitio para malcarra y pieles. Legarda 28 de Febrero de 1910.—El Alcalde, Pedro Biurrún. 8-4

Orfebrería DE METAL BLANCO PLATEADO Se acaban de recibir infinidad de novedades en objetos de adorno y utilidad, propios para regalos, especialmente en metal blanco plateado garantizado inalterable con el uso. Precios al alcance de todos. E. ROUZAUT, óptico, Chapitela, 21, Pamplona. 10-5

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, etc.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor, de malva, etc.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes: En Madrid: Kiosco de don Patricio Luján, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosco del Arenal de María García.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario EMILIO COLOMINA

Una señora

Ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, hujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer.

Institución St. Pierre

Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos.

Compositor y profesor

DE ACORDEÓN Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos.

HOPONIN. Curación infalible de la diarrea, estómago, hígado, intestinos, dispepsias flatulencia, etc. PARA CURARSE BASTA UNA CAJA.

CHOCOLATE DE LA TRAPA. FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses. TRAPENSES. DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Table with 3 columns: Paquetes de, Pastillas, Pesetas. Lists prices for various chocolate brands.

Pienso económico

A partir de hoy se venderá en la fábrica jarabes de Cordovilla pulpa fresca de remolacha a los precios siguientes:

Table with 2 columns: Carros de una caballería, Carros de bueyes. Lists prices in pesetas.

LA CATALANA

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA FUNDADA EN 1865

Capital social Suscrito. 5.000.000. Inversiones y fondos disponibles. 1.250.000.

Automóviles Mitchell y Pullman

Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos.

Bicicletas y motocicletas sin rival PIERCE

Frenos a contrapedal Hércules. La última palabra del progreso en su clase. Todos los artículos proceden de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

PASATIEMPOS

TRIANGULO NUMERICO. Remitido por «Un Medium». 1 2 3 4 5 6 7 8 9. 5 2 8 4 1 2 3 4.

Soneto charadístico

Remitido por «Uno y medio» y dedicado a una ingrata. Para ser yo feliz necesitará que a mi amor otro amor correspondiera.

Las Turbaciones de la Circulación

El Artritisismo

Será un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas a una invasión de humores en la sangre.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sehan (Francia)

BENDITOS SEAN LOS POLVOS ANTISEPTICOS CALBER



Para limpiar y purificar la piel preservándola de todo sufrimiento de escoriaciones, granos e irritaciones, no tienen sustituto. Los Polvos Antisépticos Calber extendidos en el cuerpo después del baño, son muy refrescantes y agradables.

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Boletín Religioso

SANTORAL. Día 3. Mártir.—San Juan de Dios, fundador.—Fue natural de Montemayor, hijo de padres cristianos que le educaron en el santo temor de Dios.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA. COTIZACION DE AYER. Deuda provincial al 4 por ciento. 118.90. Deuda municipal al 4 por ciento. 99.70.

de Pamplona, Mayor 44 1.º; Fortunata San Miguel, de 29 años, de Falces, Hospital civil; Juana Ancil, de 63 años, de Murillo (Lónguida), Constitución 42 4.º; Vicenta Erviti, de 79 años, de Villanueva de Araquil, Mayor 118 1.º.